
392978 - هل يخرج من الإسلام من أتى حائضا أو امرأة في دبرها؟

السؤال

بطل صلاته أربعين يوماً، ومن يصدّق كلامه يكفر، بناء على الحديث، هل وطء المرأة الحائض الذهاب إلى العراف يُ
خرج المرء من الإسلام؟ بطل الصلاة أربعين يوما، ويؤدي للكفر، ويُ بُر يُ وجماع المرأة في الدُّ

وهل يحتاج المرء إلى النطق بالشهادتين لكي يدخل في الإسلام؟

ملخص الإجابة

يحرم وطء الحائض ووطء المرأة في دبرها&amp;nbsp;ومن فعل ذلك، من غير استحلال: فقد ارتكب
إثما&amp;nbsp;عظيما، لكنه لا يخرج من الإسلام؛ لأن&amp;nbsp;الكفر الوارد في الحديث هو الكفر الأصغر

وليس الأكبر. وينظر للأهمية التفصيل المذكور في الجواب المطول

الإجابة المفصلة
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تحريم وطء الحائض والمرأة في دبرها

اءَ لُوا النِّسَ زِ تَ اعْ ى فَ وَ أَذً لْ هُ يضِ قُ حِ نِ الْمَ أَلُونَكَ عَ سْ يَ يحرم وطء الحائض ووطء المرأة في دبرها؛ لقول الله تعالى: )وَ
بُّ حِ يُ ابِينَ وَ وَّ بُّ التَّ حِ مُ اللَّهُ إِنَّ اللَّهَ يُ كُ رَ ثُ أَمَ يْ نْ حَ نَّ مِ أْتُوهُ نَ فَ رْ هَّ ا تَطَ ذَ إِ نَ فَ رْ هُ طْ ى يَ تَّ نَّ حَ بُوهُ رَ قْ لَا تَ يضِ وَ حِ ي الْمَ فِ

( البقرة/222. ينَ رِ هِّ طَ تَ الْمُ

لَ اللَّهُ ا أَنْزَ رَ بِمَ فَ دْ كَ قَ ولُ فَ قُ ا يَ هُ بِمَ قَ دَّ نًا فَصَ ا أَوْ كَاهِ هَ بُرِ ي دُ أَةً فِ رَ ا أَوْ امْ ائِضً نْ أَتَى حَ وقوله صلى الله عليه وسلم: )مَ
( رواه أحمد )9779(، وأبو داود )3904( والترمذي )135(، وابن ماجه )936( لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ دٍ صَ مَّ حَ لَى مُ عَ

وصححه الألباني في “صحيح ابن ماجه”.

ا( رواه أبو داود )2162( وحسنه الألباني في “صحيح هَ بُرِ ي دُ أَتَهُ فِ رَ نْ أَتَى امْ ونٌ مَ لْعُ وقوله صلى الله عليه وسلم: )مَ
أبي داود”.
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ا( رواه ابن ماجه )1923( هَ بُرِ ي دُ أَتَهُ فِ رَ عَ امْ امَ لٍ جَ جُ لَى رَ لَّ إِ جَ زَّ وَ رُ اللَّهُ عَ نْظُ وقوله صلى الله عليه وسلم: )لَا يَ
وصححه الألباني في “صحيح ابن ماجه”.

معنى الكفر الوارد في الحديث 

ومن فعل ذلك، من غير استحلال: فقد ارتكب إثما عظيما، لكنه لا يخرج من الإسلام؛ لأن الكفر الوارد في الحديث
هو الكفر الأصغر وليس الأكبر.

ويلزم من جامع امرأته وهي حائض: أن يتصدق بدينار أو نصف دينار؛ لما روى أحمد )2032(، وأبو داود )264(،
والترمذي )135(، والنسائي )289(، وابن ماجه )640( عن ابن عباس رضي الله عنهما أن النبي صلى الله عليه وسلم

ق بدينار أو بنصف دينار( وصححه الألباني في “صحيح أبي داود”. قال فيمن يأتي امرأته وهي حائض: )يتصدّ

والدينار يساوي أربعة جرامات وربع من الذهب، فإن كان وقع منك ذلك فانظر قيمة هذا وتصدق به، أو بنصفه، مع
العزم على عدم العود لذلك أبدا.

لَ اللَّهُ ا أَنْزَ رَ بِمَ فَ دْ كَ قَ ولُ فَ قُ ا يَ هُ بِمَ قَ دَّ نًا فَصَ ا أَوْ كَاهِ هَ بُرِ ي دُ أَةً فِ رَ ا أَوْ امْ ائِضً نْ أَتَى حَ قال الترمذي عقب ذكر حديث )مَ
لَّى اللَّهُ نْ النَّبِيِّ صَ يَ عَ وِ دْ رُ قَ  ، وَ لِيظِ غْ لَى التَّ لْمِ عَ لِ الْعِ نْدَ أَهْ ا عِ ذَ نَى هَ عْ ا مَ نَّمَ إِ (: ” وَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ دٍ صَ مَّ حَ لَى مُ عَ
” انتهى . ةِ ارَ فَّ يهِ بِالْكَ رْ فِ مَ ؤْ ا لَمْ يُ رً فْ ائِضِ كُ انُ الْحَ يَ تْ لَوْ كَانَ إِ ( فَ ينَارٍ قْ بِدِ دَّ صَ تَ لْيَ ا فَ ائِضً نْ أَتَى حَ : )مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ عَ

. يُّ ذِ مِ رْ الَهُ التِّ ا قَ مَ ، كَ يدِ دِ شْ التَّ لِيظِ وَ غْ لَى التَّ ولٌ عَ مُ حْ رُ أَنَّهُ مَ اهِ وقال في “تحفة الأحوذي”  الظَّ

انِ رَ فْ لَى كُ وَ عَ هُ ا فَ مَ ونِهِ إِنْ كَانَ بِدُ ، وَ هِ رِ اهِ لَى ظَ ولٌ عَ مُ حْ رُ مَ فْ الْكُ ، فَ يقٍ دِ تَصْ لٍ وَ لَا حْ تِ انَ بِاسْ يَ لْإِتْ ادُ ا رَ : إِنْ كَانَ الْمُ يلَ قِ وَ
” انتهى . ةِ مَ النِّعْ

وقال ابن القيم رحمه الله :”فأما الكفر فنوعان : كفر أكبر، وكفر أصغر، فالكفر الأكبر: هو الموجب للخلود في النار،
والأصغر: موجب لاستحقاق الوعيد دون الخلود، كما في قوله صلى الله عليه وسلم في الحديث الصحيح : )اثنتان
في أمتي هما بهم كفر: الطعن في النسب والنياحة( وقوله صلى الله عليه وسلم : )من أتى امرأة في دبرها فقد كفر

بما أنزل على محمد(” انتهى من “مدارج السالكين” )1/335( .

والحاصل: أن من وقع في شيء من ذلك، فليتب إلى الله تعالى، وليستغفره، ولا يلزمه أن يجدد الإسلام إلا إذا
استحله مع علمه بالتحريم.

والله أعلم.
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